



昭和二十五年十月

25.11. 8

農村婦人生活実態調査報告會記録

婦人少年局婦人課

まえがき

目次

一、岩手県下閉伊郡田崎畑村	二頁
1. 村の概況	二頁
2. 婦人の生活意識	五頁
二、山形県東田川郡大和村	七頁
1. 村の概況	七頁
2. 婦人の生活意識	九頁
三、群馬県北甘楽郡榛部村	一二頁
1. 村の概況	一二頁
2. 婦人の生活意識	一三頁
四、愛知県西春日井郡春日村	一六頁
1. 村の概況	一六頁
2. 婦人の生活意識	一七頁
五、岡山県瀬戸郡常盤村	二〇頁
1. 村の概況	二〇頁
2. 婦人の生活意識	二一頁

婦人課では去る七月より八月にかけての要綱により農村婦人生活実態調査を実施し、その感想報告会を九月九日課内において行つたが、この記録は、当日各調査班から報告されたものをまとめたものである。調査の結果については現在整理中であり、遂つて報告書を作成、発表の予定である。

農村婦人生活実態調査要綱

一 調査の目的

終戦後の一連の婦人解放はらびに農民解放措置によつて農村婦人の立場も法的には一応改められたのであるが、その実生活は新憲法施行後滿四年を経た今日もなお殆んど変化して見られぬ現状である。

この調査は農業の経営形態、農業地帯等を考慮して選出した次の五ヶ村において農村婦人の生活実態を調査し、農村婦人の労働状態及びその地位がそれそれの経営形態及び村の社会構造あるいは家庭生活上においていかに位置を占めているかを把握し、もつてその眞の解放と実質的は地位向上のための資料とするものである。

二 調査村及び調査期日

- 岩手県下南伊那野野村 (山向地帯) 八月十三日—八月十八日
- 山形県東田川郡大和村 (耕作地帯) 八月五日—八月十日
- 群馬県北日集郡藤野村 (養蚕地帯) 七月十九日—七月二十三日
- 愛知県西春日井郡春日村 (採茶地帯) 八月十八日—八月二十三日
- 岡本県都窪郡常盤村 (毛作地帯) 八月二十五日—八月三十日

三 調査事項

- 一 調査地域の概観
 - 村の沿革、地形、土地、人口及び産業、教育、文化等
- 二 村の社会構造及び家における婦人の地位
 - 婦人の労働状態

家裏における婦人の生活実態

3. 婦人の生活意識

四 調査方法

面接法による。

五 調査員

岩手県婦人少年労働婦人課員、地方職員室職員、民間の社会学研究者等らびに現地町村役場職員、農業協同組合役員等を依頼

六 結果発表時期

昭和二十五年十二月の予定

七 結果発表方法

報告書を作成し、婦人関係資料シリーズの一つとして発行

一 岩手県下南伊那野野村

1. 村の概況

この村は都市近郊の農村とは非常に違つて、面積も広く小さい郡位がある。地理的條件が悪いため農業の経営形態も一般の農村と違い特殊の形で、従つて女の労働条件も交つて来ている。山向の村で耕作を主とし、交通の便が悪い東北型の農村である。

地理的條件がいかに悪まされていはいかは調査班がこの村に入るのに東北線の尻内から八戸線の久慈とまわり、久慈から普及までバスで二時間半、それから又栄と運搬するためのトラックで一時間半の行程、国鉄の沿道から一里、定期的の交通がよいことによつても知る事が出来る。もう一つの道路は東北線沿々内よりバスで五、六時間である。岩衆に至り、岩衆が牛乳のさく乳車で村の入口まで三時間、更にトラックで村の中に地へ行くというへんは村である。荷物運搬は古布から二日に一べんの定期便を利用してゐる。

地勢は南北、東西とも四里、高原状の北上山脈が海岸までコシ、海岸は断崖絶壁のリアス式海岸であ

る。此地ではあるが一応人が住めるので各所に散らばつて部落がある。

○人口及び社会環境。昭和十二年に調査せられた人口は五六〇人である。映画の「イペリンケ」を思ひ出させる岡形朝の村で、二七部落の中、五部落は新しく出来た肉石村で政府の岡形賢助によつて出来た。部落間の距離は一、二里もあつて、群衆の故郷といふ峻峻な山が深谷にあり部落間寸断されていて統一並はずい。学校も村内に五つあり、他に分教場が三つある。夜場を村中に通知を知らせ終るのに三、三日もかゝる有林である。電気のつかない部落が四部落もあり、産物は加納川に、産物三入いるが村が広く、不便なので、どうも足りぬ。一部集居。アノ至三。アノつ散らばつてはいるが、これは原始的農業形態では最大の収容力であり、岡形生治が都合のよい最低集居の村落社会であり農業性が強い反面、排他的である。地形が複雑で交通がしや断されているので社会生活の基礎は部落である。

○産業状態。地形が複雑であるために、海岸から山へ移るに従つて次第に産業形態が變つてくる。まが海岸には平井、稲葉といふ二部落があるが、これは純然たる農村である。又、こゝにだけ捕人合があつて悪心に活動している。次に断崖の上の村では半農半漁の経営状態で、畑作と、煮をやつているが男がいか、あわび、わかめ等をとり、女はそれらを背負つて家まで運び加工して惣菜その他、山の方へ売りに行く。山崎の部落では畑作、牧畜、炭焼、養蚕等と主とし、奥に奥の村では普通の山村の様に炭焼、それを大木かりにやつている実業家があり、山林の利用が多いが、やはり畑作はしている。此の村の人々の経営方針は、その時の外部の経済状態により変遷している。木田は終戦後、はじめたもので八町歩しかない。畑は五、八町歩ひえが一番多く、秋、ひえを刈つた後に麦を播いて二毛作にしている。又、大豆を播くと、その後、麦が播けはるので、ひえと交互に作つて息を休ませる。ひえは主食であるほか、からを、冬の間の牛馬の飼料にするのでし、ゆら着が強い。商品価値の高い作物もよく自給自足程度の農業であり、一年間保有出来る農家は一軒もない。保有農家の内わけを見ると、六ヶ月以上が一、五、三ヶ月以上三、四、三ヶ月以下三。アとなつていて、殆どすべての家が配給を受けている。一町歩以上の耕地を有している農家が半数以上もあり、平均七反であるがやつと自給

自足出来る程度で現金収入を他に求めなければならぬ。持つてゐる資源を利用し得る段階にまで来ていゝので現金支出を控えようという消極的の経営方針をとつてゐる。主は産物は畜産、林産を山林は一万町歩に達し、国有林を合せると約二万町歩にもなる。その殆どが天然森林で、現金収入に役立つ。森林の所有は村内の二、三の家の手にあり、これらのが大規模な林業を営んでいる。現在、村の共有山を解放して開墾が行われているが今後の路線上の大さ道向道と思ふ。山側の部落では牧畜、特に乳牛によつて生活しているものが多い。昔は馬を多く飼つていたが、近頃だん／＼酪農に転換しつゝ、あり、一、二頭平均となつてゐる。トラックの入りは無い部落は毎日、牛乳を背負つて峠を越し、二里の道をバスの通る岩倉部落まで運び出し岩倉の明治煉乳工場へ売りに行くが、それで一日三、四円ほど、利潤は殆ど大資本の加工工場によつて吸ひ取られてゐる。しかし飼料が自給出来るので、どうやら経営が成り立っている。耕作地を専ら、乳牛を飼つてゐる者が中々ところであり、山崎は、それより生活がよく、製炭業者が一番経済的によい。それに較べて、あまり生活のよくない人は、炭の質悪さを、自分の小さい山で炭焼きをしてゐる人々である。産物、林業の荒仕事は男がし、女は畑作を受け持ち農業は家計補助的なものと成つてゐるので耕地は粗雑化し耕作も原始的なまゝと成つてゐる。現金収入が少くても山崎に現金を必要とする経営者環境が著しくないので、食へるのに困るといふこともなく従つて他所への出張者が少い。しかし食料は毎を女にまかせつはあしでいろく、の仕事をしてゐる。酪農をしてゐる家では男がいくぶん畑をするので女が助かる。女子制度はよい。耕地の解放では、三町歩以上で耕地を解放したのは四戸で影響は少く、その後は明るい。

○社会生活。原始的な農業形態で家族労働が強化されてゐる。これは労働者のため人が雇へないといふこともある。又、農業、林業、牧畜などの混合経営で家計が複雑で、男女、性別による仕事の分業がはつきりしてゐる。一家の家計を支配してゐるのは大抵男である。

○交際。冠婚葬祭や互換ふさむなどの行事は終戦前より、一、二で出来たといふし、本家分家のつぎがリヤ部を無視しては出来ないので部落中で行われる。それが家の間取りにも現れていて各戸に必ず、小だんは使われない座敷がある。

◎ 服装、靴、大い洋服を着ているが非常に多くなつたもので困窮している者があつた。天。今の布地が、寸ぎれて作業に適さないためもある。

この地方はシャーストから日本のキベツトなどと言われて、どりのこされた村として実地視されていゝるが、現状は、農業経営の方法を常に研究して変え、外請の状況に合わせようとして非常な努力をしていゝる。本大石土地と未開拓の豊島村天谷資源をうまく利用すれば将来発展する余地を多分に持つてゐる村であり、このことから見て、彼等に自信と勇気、希望を与えることが大切である。

2. 婦人の生活意識

生活意識の調査は各村とも約一。名の婦人を農家各層より無作為に抽出して行つたがそのうちの主なものを以下に報告する。

(1) 生活の改善

◎ 住生活について

この地方は群馬、山形などの村にくらべて一番暗く、その生活は暗に生きるためのものであり、住居等は設備が不充分で、生産に便利をためという一つの目的のためにのみ出来てゐる。たとえば便所は肥料小屋をかかしてゐるので、この辺は、冬は非常に寒いにもかかわらず外にある。湯敷も、その水を肥料にするために外にある。一般に土つて住居はガラスがほとんど使われず暗い。

◎ 食生活について

主食はひえと粟と米と、三三三、三三三の割合に混ぜたものを階級としており、米は配給によつて食べられるようになったといふことである。このような実情がありながら食生活の改善についての意見を言ひてみると住居の面から、土足で料理をして、食事が出来るようにしたいといふことを少数が述べた他は、食生活の改善の事はほとんど考へられていない。

(2) 婦人の労務と家計の管理

◎ 婦人の労務について

各中一町乃至二町の畑を耕やしてゐる婦人が大體これにあたり、その管理をしてゐる。しかしそれがそのまゝ、家族の毎日の食糧となり現金化されないで婦人の労務は過小評価されてゐる。搾乳も多く婦人がする。牛乳では飼料をさし引いて月約四千元位現金収入がある。日雇の賃金は男女の差が甚だしく、男子が二〇〇円、婦人が一三〇円程度である。非常に食生活改善は婦人も羨望に行くが、冬は普通婦人は針仕事をし、一日十三五時間労働してゐるが、宿命論めあきらめの気持ちから苦しくも何とも言ひてゐない。世前の林業は金金とらず、産後は家事は一〇日、畑は一戸位休んでゐる。

◎ 家計の管理

現金の管理は男の人が大體やつており、男子の貯金家としてめのある家は、しつとめが行い、嫁は金金関係してゐない。嫁に来て五六年は実家から人遣いしてもらつてゐる。た

(3) 教育

教育は、若い人では特に学校がさういふ人の他は、大部分、義務教育をすませている。たゞ時代によつて、義務年限に違ひはある。村長や郵便局長等村の有力者の子は、少しは高州の高等学校に行つて高等教育を受けてゐるが一般に子供の教育やしつけについて何らかの方針を持つてゐるような両親は少ない。

(4) 救養、娯楽

新聞やラジオのある家が少いたためもあるが、その人は殆どラジオを聞かず、新聞もよんでいない。それでも「家の光」や婦人雑誌等は比較的読まれている。娯楽については「おどろき村」は生活に結びついたのでしか知らなく、「おどろき」は娯楽しおですかと聞いても、「おどろき」物を食べることは大人も子供も愛おしいことは充分うかがえる。

(5) 婦人団体

全村で一団落だけそれも海岸の部落にあるが、この婦人会は、二十二年に結成されたもので、割合に熱心に活動してゐるが、部落間の距離が一、二里も隔れてゐるためにこの活動はほとんど他の部落には及ばされてゐない。

(6) 被協組について

救養、娯楽、肉類、貯蓄、養蚕等の被協組同組合があるが、資金難のため、個人を主力を持つてゐる人に常に押されがたであつて、その活動は不活発であり、被協組に対する婦人達の関心

可ぼんどない。

(7) 政治や法律についての関心

調査した婦人の半分が羨望していたがこれは投票権が重いと見ても原因であるが、政治意識の低いことが根本にあげられると思う。しかし投票した人は一応自分で考えて投票したと答えている。婦人についての法律に關しては殆どが知っていない。

この様に文化方面に於ける婦人の意識が低いということは、結婚、村全体が疲弊していて選挙におろいり、男世帯、心身共に余裕がないためであろう。又、交通の便が悪いということも文化のおくれる大きな原因である。それゆえに村民自身の研究努力に呼応して外部からのいろいろの援助が必要であると思う。面談してみても一度つとめたことがあり、世間の風が吹くたことのある人は意識も比較的高いので、やはり社会に出ることの必要を感じた。又開拓地は、生活は貧しいが天福單位で家庭が明るかつた。

三 山形県東田川郡大和村

村の概況

○ 東北の單作地帯の村として選定されたこの村は、庄内平野の一角にあり、村の中央を陸羽西線が横切り、東端に最上川が流れている。村に入つてまず目につくのは耕地整理がよく行われていて、手入れのよい畑があることであるが、この村には最上川の上流の清川村方面から引いた大きな北橋大堰があり、また明治末期には多田堰ができてそれ以来土地が豊饒した。耕地整理は明治から大正にかけて大々的に行われた。それは年々最上川の氾濫のため耕地がとられ、恐怖にさらされていた建設、又新田の両字が罹弊して荒地、沼地、畑地を改良して田にし、これをさつかけとして耕地整理を行つたのであるが、当時土地一畝が百円で、その金を出すことができず、大地主に金を借りて土地を獲得した者もあつたようである。地主の支配力がこの時代から次第にのびて行つた。

この村は中部関東にくらべて大きな耕地面積をもち、一戸平均二町内外で、畑は多く、田が圧倒的に多い。農地改革以前には三町歩以上の所有者が多く古岡部落では四ニテ中百町歩並くも持つている地主もポツポツあり、その反面土地を再行なかつた者も四割程いた。連夜部落は古岡と異り、大きな地主は百く一町内外の小作人が多い。

地主と小作人との関係は連夜と古岡とは距離が近づいて、古岡では羽井、奥山を中心とする二つのまきがあつて相手の板刀をもち、何事も一手に引さうけていたようである。農地の書き入れや小作米の取り上げは分家が近い、分家のない所では支配人が行い、分家ばかりに取扱われた。これら古岡のイモチ(分家)は明治以後に多く出たが、これらは所有面積は少く、日儲その他を暮しを立ている。

連夜部落では村外地主や支配人が板刀をもつていて、権威をそこねると土地をとられたろうが如何に小作人の社会的地位が低かつたかを知ることが出来る。しかしこのように地主の板刀も農地改革以後は地に落ちた趣がある。

○ 婦人の労働。この地方は一体米の一毛作で、春おそくから秋早くまでの半年の間に比較的大きな面積を耕作しなければならぬので労働日数が多い。つまつては、労働が強烈で、殊に農繁期には大きくひびき、自家の専内労働力では間に合わないの産人を入れてある者が多い一方土地を持たない小作人の家柄では男も女も労働とほつて他の家に住み込んで、近い所では通つたりしている。婦人の労働はほとんど男子と同様で、農繁期は非常に忙しかつた。十一月頃から外の仕事はほとんどできなくなるので婦人は漬物、つくろい切手をする。又富士から肥料を入れて花むしるを織るが、これが農閑期の大きな収入とほつている。

村の總戸数六九八戸、人口は四、三三八人で一戸平均六人であるが、大正末期には七人位であつた。この村は東北の特性をあらわして、一休に家族人数が多く、特にくわしく細々と古岡部落の例をみて一戸平均六一人、内親戚世帯は一人、子供一五人その親子の配属も、常備日給、今回の調査の一つである愛知県の春日村ほどより一人たらずの増加になつている。

家族のなかでは、父はトト、又は今今、母はナナ又はカカ、祖父をジサン、ジシ、祖母をバサン、バ

バ、長男をアニ、長女をアネと呼び、次男は下の弟妹たちからも名前を呼びずてにされる。女の立場は非常に低く、刈えは、お風呂に入る順序でも、ジサン、アネ、男の弟妹と言うように男が先きに入り、次にバサン、カノと入り、最後にヨメが入る。

2. 婦人の生活意識

(1) 生活の改善

① 住生活について

住居は大抵の家が木造で、音かで見や敷居がまじつていた。半井は雪かきまわっている地帯なので屋根の勾配は急で、家の中は暗い感じであった。敷居は台所のすみにある炊事用のいろりやもみかからたぐりもみかまやいぼを用い、煙突はほとんどない。

家の中は専ら小屋があり、その間が台所となっていて炊事用のいろりや流しがある。大抵はこの家でも流しのわきに風呂がおいてあり、炊事用の流しのわきで体を流すようになっている。

台所の改善について何か意見はないかと聞いてみると煙突をつけたいと言う人は少く、ガスや電燈を使えたらよいと思うと答えたり者が予想以上に多かった。これはこの地方では大抵の家が電力作業機を持つており、農業の電化が進んでいるためと思われる。

燃料は部落の共有林があり、さめた日に薪をとりに行くが、そのほか、教上川から拾ってくるとか、一草中もみかまをたたくとか、燃えるものは何でもやすむと、燃料には不自由らしく、これについての意見は香煙であった。

流しについては、流しを風呂からわけをいとは、衝流して流しはどの意見が割に多かった。又家については窓を大きくして明るくしたいとか、客間が奥にあるため居間を通って行かなければならぬから廊下をつけたいと年生活に困っている人々の意見をたくさん聞くことができた。

② 食生活について

食事については何年かの改善希望を述べた者は有る中五十八名であったが、そのうち飯をもつと食べないとか、野菜をも種いれぬく方がよい、何と答える者が多かった。食器を三日に一度くらいしか洗

わがないから毎日洗う方がよい(しかしそれも忙しいのでなかなかできぬ)と答える者はたった一人であった。

改善についての希望を述べた者の百かには「自分は今は嫌だからと答える」と思えない」と答える者もいた。

(2) 婦人の労働と家計の管理

① 婦人の労働について

この地方は雪の降く半井の間は男もせいぜい非耕に忙しか、仕事はつらいかどうかを聞いてみると約半数以上がつらいと答えているが、なかには「毎日二、三から慣れればつらくない」とか「楽しんでものだと答える者が少数いる。

仕事をもつと楽にするにはどうしたらよいかとさぐと、竹を糸をふやすとか、織機や牛車を使用すればよいと答える者が一番多いが、農村の労働はあたりまえだから苦くはないとか、一生けんめい働くのは一家円満のもとだなどと答える者が有る中一五をもちいた。協同化については共同作業はだめだと答える者が絶対多数で自分の家だけでやるのが一番よいと言っている。

② 家計の管理

家計の管理はほとんど男の人がしているが、それについて「いいした不満も抱かず、このまゝでいい」と答える者が多かった。

(3) 子供のしつけについては「丈夫に育てる」とか「けがややけどをしないように気を付ける」となるといふのが多くて精神的なものも少かつた。

(4) 娯楽、噴茶

芝居、映画など見に行く人はほとんどない。公民館に映画がきたときたまに行く程度である。ラジオは大抵の家にある。だのしめは何かときいてみると、「実家に帰ること」とか「子供が大きくなつて嫁でももらうこと」といふのが一番多かった。

6) 婦人団体

この村は戦時中に此上階級の専らに婦人会の幹部はなつて働いていたが、終戦と同時に引退し、そのあと三年も誰か会長になる番がまらなかつたといふことである。

現在、大和村婦人会があるが、一般に婦人の関心はあまりなく、婦人団体の活動は活発ではない。

(6) 農協組について

昭和二十三年三月に設立された大和村農業協同組合があり、組合員数は一六二名いるが、農協組についての婦人の関心はうすく、婦人でも組合員に任れるかどきいたのに対し「それはいい」とか「知らない」とわからぬし、などと答えた者は調査対象となつた百名の婦人のうち四〇名であつた。

(7) 政治や法律についての関心

婦人の投票率はわりによく八割以上となつてゐるが、この村は泉山三六氏の出身地なのでみづよく投票したのであろう。このようにして人をきめたかどきいてみるにラジオや新聞などによつて自分できめたときも投票は投票した者九四名中二一名であるが、あとは、天災家人の苦業に突つたとか(一七名)、土地の人がよいと思つて入水(一五名)などという者が多かつた。

法律についての関心はうすく、新しい法律でせの立場はどう変つたかをきいてもそれについて知つていた者は三九名であつた。知らない者が多かつた。答へた者があつた。知つていた者のなかでも婦人参加権や男女同権などについて答えた者が多く、同僚家族のかさねりも多く、家の廃止が今後相当の影響を及ぼすであろうと思われ、このような村で、家の廃止について言及した婦人は僅かに二名であつた。

この村は戦地改革以後だん／＼衰りつゝあると思われ、婦人の生活はあまり衰つてはいないといふので、家に対する気持がまだ強く残つてゐるようになつた。

三 群馬県北甘楽郡後藤村

村の概況

この村は養蚕産物の村として選ばれたのであるが、東米からは約半日の行程であり、もと日本最初の製糸工場のできた高岡からバスで約三〇分、後葉の中心地である深利、桐生などへは一時雨ほどで行くと二石にある。東西に長く東半分は水田地帯であり、西半分は山が多い。東面を流れて一本道にバスが走つてゐる。東半分は約六〇〇ヤ、西半分は約九〇〇ヤ、東半分は面積が広く家は部族を以て集まらしてゐる。村は平たんで他で師範輩位を交通、道路にはとくに不便はない。道路もよく、隣村との交通も便利で従つて通商の地味もない。

◎ 産業概況

東半分は水田、養蚕で西半分は畑作、養蚕が主で、畑作は毛作が行われている。収入の面からいふと養蚕と表が主なものとなつてゐる。

養蚕については、最初は自給自足程度の養蚕をして賃金を儲けていたが開港の始め頃、村の中にもミアクチコア式の工場を経営したので村の娘や婦人の仕事となつてゐる。昔が細く出ることはあまりなかつた。嫁入りの一つの條件として嫁織りの技術を必要とした。此の村は早くから貨幣経済の渦の中に入り、手洗機業のよい時は現金収入も多く、生活程度もそれなりに影響された。

◎ 婦人の労働

前に述べた通り、この村は養蚕が主であつたので、婦人はあまり畑にはおぼつかつたが昭和の始めの頃の値下りや、戦時中、食糧増産のため養蚕を止め畑作にしてみました。その畑作の仕事はふたつ。一は、炭倉は、買ましの為に一時的に雇はれるが、それは幾分かあつた。最近生糸輸出の好転で養蚕に又入りつゝあり、女も養蚕の仕事に戻つてゆく様子がある。

◎ 経済概況

村の経済程度は東北地方にくらべると高いといふのである。雇賃は、かわらぬが、自給自足のありかたもかなりある。大体、米を消費してゐる。秋の稲としては不稔そのに困つてゐる。

2. 婦人の生活意識

意識調査の中婦人少年局の局長が担当した八四名についてどんな感想があったかを述べる。

(1) 生活の改善

◎ 住生活について

これについて何も考えていない人が二十名を占めた。我々入り部活は水が不自由部活だったので、部活全体に水道が引かれ、それに続いて台所を改善した家も相当ある。他部活の婦人も我々入り部活の事とやらやまじがっているが、自分の家を何とかして改善しようという積極性は見られない。いまだに迷信のために新築を見合せて不便をしのいでいる者もある。住居の改善は、おかし、井戸も台所はどについてのことが多いが、井戸に関係したものが多かつた。魚たきの設備は各はいり、夏はかまごである。かまごに煙突のある家は少ないので、つけたといつた人は三、四人しかいなかった。仕事に便利なためというので、床を流して家の上から平に食事を出来るようにしたいといふものも少しある。便所のことについても改善したいといふ人が五人位しかいなかったが大部分は外にあり、不完全で、汚くて、不便であった。風呂場は別荘で不便だが改善を志している人が少なかった。床が本すきから狭くして便利に家を改造したいという意見もあつた。その他、窓をつけたい、ガラスをつけて明るくしたい、花など飾るところを作りたい等、積極的意見は述べた者が少数あつたが、全体としては積極的改善意識は少ない。

◎ 食生活について

主食は米で、さりとみへつとん、おやき等の粉食が相当行われていて、山さゆの米を作っているところでは粉食の方が多いようである。副食はその土地に盛れる野菜が多く、しんじゆしいが改善を志している者が多く五、六以上もあり、その中には小人数だから別の手を付けてやっているという者もあつたが大部分は経済的に出来ないという考えであらう。中には別に病人も求平大天だから特に改善について考える必要はないとして現状に満足している者もある。改善を志している者三、四名の中では魚や油が欲しいという者が多く、農家にも油の配給をしてほしいという声が大分聞かれた。

(2) 婦人の労働と家計の管理

◎ 婦人の労働について

養蚕の村で婦人は大抵畑作と養蚕に従事しているが、仕事はつらいかと聞くと半数以上が、どちらでもよいと答へ、銀たという者が八名あつた。つらいといつた者が二八名、非常につらいといつた者が四名いたが、その解決策について聞くと、人手を小やせよといふ、機械化や畜力化、電氣化をあまり考えず、夜別をへらせよといふ、脱蚕をえとられけ小よといふという消極的意見が多かつた。協同化は殆ど反対で、それ／＼総があるからぬといふ。産後の休養は殆ど取つておらず、これを当然と考へていた。産後の休養は農作業は三週間——一月位で、家事はもつと早くからやつている。産褥期である者は三、四ヶ月に過ぎぬので、この時期に産後した場合は、産後の休養が養蚕期より多くとれる。月経時の農作業等は、皆休ませ仕方がないと思つてい

◎ 家計の管理

(3)

養蚕について相談を夫から受けていない者は三、四人程いたが、相談を受けている者も自分から意見をいう事は殆どないようである。家計の管理も全体的には殆ど男の人がやつていて、日帯の金も婦人が扱つている例も相当な多かつたがそれに対して不満もあまり聞かぬかつた。嫁が扱つている例もあるが、

(4)

子供のしつづたつて特別権利も考へていない家庭が相当に多い。その理由としては「百姓だから別に考へる事も無い」「おかし」からかきつていらぬといふ理由があげられている。「健康に気をつける」「悪い事をしないように」「手伝をよくするよう」といふような理由が多く、積極的方針というものはあまり聞かぬかつた。

◎ 娯楽、娯楽

何が楽しいかという問に対して「映画を見に行くこと」と答えた者が若い層の中に少数あつたが、子供を持つている者は「子供の成長が楽しい」といふのが最も多く、お嫁さんは「家業に専ら行くこと」が

兼しみせ」というのが多い。その他には「大天で家内氣持よく暮すことしや」魁が休まるから初日が象
しみせ」というのが多く、「何と象しみは古い」と答える者もかなりあつた。歌謡は少数の若い人の他
は殆ど見ていない。

⑤ 新開は大御分の末がとつてゐるが、女の人で毎日よむ人は半数に充たない。時々読む者が最も多く、老
年層では殆ど読まばいという者が多い。

ラヂオは古い家がかなりあるが、ひいてある家ではせの人も毎日聞いている人が多い。「目が疲れるか
ら」とか「文字がよく読めないから」とかの理由で新聞を読んでいない老年の人もラヂオは聞いているよ
うである。娯楽音調が多いと思われるが。

本や雑誌をよんでいる者は少数で、読まない者の中には暇がほしいといつてゐる者もあるが、全然あま
らぬといふ者や、そういう暇があつたのつくろひ物をしていといふ者もあつた。

⑥ 昔の婦人団体
昔の婦人参加度のものでしひ多く、評語だけの動きとなり一般の関心はうすい。

⑦ 農協指導者が非常に熱心なので運営もうまく行つてゐる模様で、一般の関心も相当に高いようであつ
た。

⑧ 政治に対する関心
今年の参議院選挙では村全体で衆議院が三人という母成態であつた。その前の衆議院議員の選挙の時村
に立候補者があつたが、殆ど村を挙げて応援したのでそれ以来選挙に対する関心が高まつたという話で
あつた。

⑨ 法律についての関心
法律年には暗く、戦後改正されたといふことを知つていふだけで、その内容に
ついては殆ど答へられなかつた。

⑩ 吾後に、印象としては、私の見たところでは愛知や岡山より暗く、豊かでないが、女の人には、全体的にはさ
はさしてゐてよく答へた。事例調査の中の家計の概要については群島が一番積極的の語してくわくと感う。

四 愛知縣 西春日井郡 春日村

1. 村の概況

春日村は名古屋からバスで二十五分。全体的印象は濃美平和の緑茶地帯にふさわしい明るい村であつた。
戸数五五七戸の中四百数十戸が農家であり、殆んど五反以上の蔬菜畑を有している。出荷の量犬を占めるのは
秋大根でこの村の北端にある宮重部落の名をと宮重大根とも云う。この村の中央を五條川が流れてゐる
がこの川は一名宮田用水とも云われ、五條川の東側の下之郷部落は田が多く西側の落合部落は畑が多
い。春日村は明治二十一年の市町村制度が出来ない中落合村と云つた。

そして村長、助役、収入役の三役は宮重部落と文藝でその配はつた。蔵地解放までは五反以下が五五%十
大五%で大地主があつたが今でも、じょうや(地主)が顔役となつてゐる。この村の役場の人は村長助役を
始めじょうやの子弟が順次に上にあがつていく村であつた。

下の解はつてゐる。又は田は全部を自作で表作には米を裏作には麦を作つてゐる。
畑も裏作は麦を作るが、表作は雑穀であつた。その他、木、ホトレン草、筍を作る、落合では始め南瓜、次に大
根を作る。春日村においては男女の勞働は余り差がない。山形では長い冬眠の期間があつたが、ここでは冬
休も暇がない、又山形ほどこの家にも電力の配線もみすり機を一台づつ持つていたが愛知にはこうした
機械もなく役付もないので植つたの時は一番つらい様である。北しい時は日傭によつて少し人身をふやしてい
るらしい。

上の郷は地主の性格は余り強くないが下の郷は幾分出てゐる様であつた。本屋新屋の別はないが組の組織が
非常に強い。この組はお講組とも云つて、葬式は勿論親鸞、蓮如の命日やその他、月二度位お講をやる日学生
治に大きな影響を及ぼしてゐる。

五條川を中心には各部落が別れてゐるが、川の堰の管理は小さいのは部落でやり、大きい五條川全体の管理は、
「入」^{イリマキ}と云つて代々を継いでやつてゐる。じょうやである。山本の頭家がそれに當つて
ゐる。

この村の現金収入は蔬菜類の販売である。昭和二十一年二十五年頃までは非帯に収入があつたが、その現金は離れを建てるとか結婚のための費用に注ぎこむとか、若い者は背広を二三着新調するとか云つた具合で使つて終つた。今日では徐々に結婚のための道具も揃えて来て男子であるといふ自給車は是非もつていかねばならぬらしい。持つていくものが少いと離婚の原因になる。又働きが少いと離婚の原因になるらしい。

川の組織付若衆連中、成年、老年の三役階に分れていてその組は終生換合つていく、衣服の洗濯は五條川の面、落合野巻には多少今日でも残つて居る。

家族の人数は平均五、六人。男女を比較してみると子供でも女子が少い。これは女子が結婚して早く家を出るためかと思われ。愛知では昔の昔ながらは山形より少いが、予想より上廻つていた。

2. 婦人の生活意識

(1) 生活の改善

◎ 住生活について

この村の家は、殆んど全部瓦屋根で建築がしつかりしており本屋、左に別屋、右に納屋の配置で門近くに井戸のあるかまき等大体同じであつた。この様な住居に生活する婦人たちは住居についてどのような意見を持つて居るかを聞いてみる。

A. 煮炊きの場所について

煮炊きはほとんど全部かまきを使つて居る、かまきはくどい煙突が大部分ついて居る、かまきについて、過半数の人はたきもの、関係でこのまきで良いという意見である。麦から、わら餅をもちやしている。少数の人がガス、電気の使用希望をもつて居た。

B. 台所の改善について

四割の人は別に意見がないといつて居る。残りの人は大体井戸を家の中にとりか、かまきに近い方へとか、井戸屋根がほしいとか、井戸を中心にして台所の改善を述べて居た。又少数意見だが、台所を明るくしたい、井戸をモーターでくま上げ、水道の様にしたいといつて居る。他方、現在のまきで満足といつて居る人もあつた。

C. 住宅について

さらに住居全体の改善について聞いてみると殆ど大割の人が意見を言つて居ない。この中には住居の改善は経済問題とからんで来るから思つて居るだけ、あきらめて何とも思わないという意味のものも数多く見られる。又一応住居がしつかりと出来て居るので意見がない者もあつたと思つた。その他意見を見れば、今までの満足を、明るくしたい、清潔にしたい、広さがあるから小部屋にして数を多くしたいとか、はなれがほしいとか、さまじくで、その中で少数の人が自分の室をもちたいという希望をもち自分自身の生活がある程度考へて居る面もみられた。又子供の勉強部屋を希望する人もいた。

◎ 食生活について

「毎日の食事についてどうしたらよいとお気づきの要がありませんか」という向に大割の人が無関心で気が付いた事はないと答へた。中には野菜だけなく、たまには肉や魚が食べたいと云うものや、油を使ふこと、バターの供給を希望するものもあり、此しので色々考えたいのでと答へる人もいた。それ以前の日給は食物にして栄養のものも考へるといつて居る。かつて居る鶏の卵は家で食べるより商品として出している。

(2) 婦人の労働と家計の管理

◎ 婦人の労働

この村の調査対象者の八割は毎日農業労働に従事し家業の仕事もしゆうとめのない家では主婦が万事をうけて居る。それ以外で専ら一人は専らであるが

A. 「仕事がつらいと思ひますか」という向に對し、相当つらいと思ひますものも百人中九人、その他はつらくないとか、どちらでもないと思ひます

B. 「仕事を減らすにはどうしたらよいのか」の向に對しては、雑草を入れたらよいとか、男の人の一層の力をまつとか人手がほしいとか畑を二つの場所に分けたらよいなどという意見があつた。

C. 協同化については、野菜作りを他人と共同にするのはむずかしい。協同では欲がなくなり収入が

少くなる、又仕事を長くやらぬ請大伴及対が考かつた。

D. 産前産後の休養については、産前は殆んど休まず、産後は家事の仕事に三日―一週間からはじめ、農務労働は、お宮参り初日三十三日過ぎてといふものが考かつたが、中には産後一週間から初くと云ふつた者もある。月経時は勿論休まず、休みたいと思ふ者もあるが百姓は仕方がないと述べている。

◎ 家計の管理
大きなものは主人又は息子、小さい金は家内中の誰ともきまつていないとか、しゆうとめが元氣なとき
はしゆうとめが管理すると答えた者が多く、自分が管理するといふものはわりは少なかつた。

(3) 子供のしつけ

主に母親がする、「どの奥を気をつけるか」に對して他家の畑のものを取らない様にと答えたのが数件あり、教育熱心について一貫した意見をもち家は余りなかつた。

(4) 教養娯楽

新聞をよくよむ人はまれ。四十過ぎると目が悪くなるらしい。みる人もみだし程度であると答えている。ラジオは大抵の家があり、夜は聞いているが仕事がつむのが遅いので録音放送などはあまりきけないといふことである。

読書―読む人約一割。それも時々よむ程度
娯楽―別に何もないと答えるものが約二〇%。嫁を取り孫の顔がみない、造花、裁縫、おまつり、盆、正月、うまいものをたべたる事等いろいろの意見があつたが、子供の成長娯楽とみだといふのがやはり一番多いようであつた。

今年になつて映画に行つたといふのは若い二十台のものが多く、年寄は少ない状態である。

(5) 婦人団体

婦人団体はまだないが小学校の女の校長がもと、縣社会教育局にいた人で婦人の教育に熱心で社会学級を月二回ほど開き評議代表の婦人に對して講演会等をやつてゐる。今度調査は始めての事として婦人層はこれ

ため刺戟されたので今頃は婦人会が結成されたかも知れない。社会学級の他には大谷法政婦人会といふ、お説教を聞く会があり会のあると各自もちよりでどこを何をして食べたのみにしてゐる。しかしこれは佛教的集りで娯楽の方はあまりない。(備考、この村には十月一日婦人会が結成されたといふ知らせがあつた。)

各部落毎に青年団があつて一日と十五日の両日は野良に出てはならない、休いてはならないといふ打合せを作り村全体の休日としている。この日は野良に出るものは三百円の罰金を取る事にしたので今日ではこの日は家の中で出来る仕事に勤む者が多くなつた、婦人もこの日は野良に出なくてすむので体は多少楽になつたようだが家庭の仕事があるのではなか、休養はできないようである。

(6) 農協活動

村に近く大きな濱州町があり、こゝに何でもあるので農協の仕事は押されざりである。農協への希望は大體なし。農協に對して批判を加へる人は少い。

(7) 政治について

選挙については大體自分の判断で農民のためになる人を入れたと答えている。投票状態は良い様である。法律の知識の程度をみると約八割が知らない。知つてゐる者も男女同数とか、参政权が手之れられた事を知つてゐる程度である。

面白いのは、離婚の時の財産分与は知つてゐる。これはラジオ、新聞等によりよく普及された事と婦人達が身近な方向として記憶したためであらう。

五、岡山 縣 瀬 野 郡 盤 村

1. 村の概況

米作を主とする二毛作地帯で集約的農業を営んでゐるところとして選定されたこの村は縣の南部にあり総社町に隣接してゐる。岡山寺から吉備線で約一時間、倉敷から伯備線で約二十分の距離にある。総社駅は

總社町の常盤村等にあるので、交通不便な山間の農村に比べるると、ずつと都会化している。愛知県は群馬県より暖かい印象をうけたが、この村は愛知よりも更に村全体が明るく感じであつた。

村の西端を高深川が流れ、川から引いた用水溝が村の中を縦横に流れて田畑をうるおしている。土地の総面積は五五五平方科で、部落は大宇三輪（上三輪、下三輪）溝口、奥登（奥登、下村、石原、八神）中原（上中原、下中原）に分れていて、母帯数は大九九戸、人口は三、四八二人で、一戸当りの人員は五人弱である。

農業を営む母帯四八七母帯のうち農業母帯は三二四母帯、兼業農家が一大三母帯となつてゐる。農地改革による売渡面積は田畑合せて一八〇町五反で、山形のように百町歩近くも所有していたという村は大地主は少かつた。経営規模を見ると五反から一町未満の農家が最も多く全体の半数近くを占めていて水田が多いが、中原部落はほとんど畑で蔬菜を主に作つてゐる。農産物の作付面積は米、小麦、豆類、甘藷、馬鈴薯、大麦の順になつてゐるが、特産品として藪草がある。

機械化、畜力化は着手、群馬、愛知の調査村から見ると相当進んでいる。乳牛をかなり飼育してゐて農務で牛乳処理場を経営してあり、自家用としても相当消費してゐるのでよい栄養源となつてゐる。

その他、綿羊、山羊、豚などを飼養してゐる家もあり、農閑期の婦人の仕事として麦稈焼田、黄津、煮などの農産加工品製造がある。

2. 婦人の生活意識

(1) 生活の改善
無作為に抽出した調査対象百名のうち、中等学校以上を出た者が三分の一位あり、五つの調査村の中で最も教育程度が高く、経済的にも比較的恵まれてゐるので、今まで調査に當つた村の婦人から見ると、生活改善に対する意識が強いという感じをうけた。

◎ 住生活について

家は大抵瓦葺きであるが、たまに見受けられる藪ぶき屋根はカツオ木のついた神社風のつくりで、関東地方には見られない特徴がある。多くの家が表の土間と裏の土間との間に仕切りがあつて椅子など置つてあり、群馬あたりの普通の農家のように台所まで見通しというような事はない。

煮置きはほとんど煙突のついた釜まどを使つてゐるが、薪かけて煮きつけられるように高く作つてあるものが多い。釜まどの事をくまどというが、もみかめを燃料にする。すくもくまど、おがくすを燃料にするおがくまどを併用してゐる家が多い。中には、さくらかまどという改良かまどを使つてゐる家もある。

改善の意欲をもつてゐる者が相当多く、電気、ガス普及之るとよいという者もかなりあつた。「部守で自由に使へる電気やガスが農村では使へない」というのは不合理だと思つ、もつと都市と農村の生活を近づけたい」という部会生活の経験者もあつた。

◎ 食生活について

飼育してゐる乳牛の乳や、にわこりの卵など自家用としても相当に使つており、農村としては食生活も豊かな方である。改善したいという者が半数位あつたが、改善を考へてゐない者のうち、すでに牛乳や、卵、魚、肉、油など使つて營養や嗜好について充分考へてやつてゐる者が相当に多い。

(2) 婦人の労働と家計の管理

◎ 婦人の労働について
仕事を早いと思ふかという問に対して、相当に、或は非常に「辛い」と答へた者は三〇名程で、あとは「どちらでもない」「まあ楽だ」とか「楽だ」と答へてゐる。

しかし女の仕事を減らす方法については、別に辛くないといつた者も色々答へてゐて、農業を機械化するといふ答が一巻多く一三名で、その他、家事も男性に手伝つてもらつ、台所の改善をする、託児所があればよい、女手をおよすといふ、農業をやらなければ済むなど、色々の意見が聞かれたが、百姓は坊くのがあつたまゝだと思つと答へた者が五名あつた。

農業の協同化に対しては賛成者二七名、反対者六名で反対意見としては意見が合わなくてうまくいかない、却つて仕事がかばらない場合もある、協同的になれば来て楽でないやというのが多かつた。

④ 家計の管理

全体的な管理は母が主である男子がしている家庭が多く大八名であったが、私がしていると答えた者も一〇名程あり、夫婦は子供を養った家計全部でしている者が一一名あつた事を目についた。日帯の金の出し入れは、夫と答えた者が最も多く四〇名余り、未婚者の場合は多く母と答えている。夫婦、姑と嫁、或は一家中でしているところもかなりあり、未婚者だけが持つている家庭は極く少数であるが、調査対象が嫁の場合は姑がしていると答えた者が一〇名余りあつた。

(3) 現状に対しては、このまゝ、でよいと考えている者が多いようである。子供のしつけについては全然考えていない者は割合は少く、入〇名位が色々な方針をのべているが、行儀よくとか、言葉づかいの気をつけるなど、礼儀に關するものが目立つて考へた。

(4) 教養、娯楽

中年以上の婦人は、芝居や映画などあまり見に行つていない。新聞やラジオは大抵の家にはあり、本や雜誌を讀む者も大五名あつた。讀まない者は多くは暇がないと答えている。

第一位で、その他は「洋服を縫う事」、「一家だんらん」、「生物を飼う事」、「祭、盆、正月の休み」、「呉服へ着る事」、「読書」など色々あつた。

(5) 婦人団体

大正十年、余員二〇〇名の華盛村婦人会が組織され、教養、生活の向上などにつとめたが、昭和十二年國府婦人会、十七年大日本婦人会に吸収された。

戦後は廿一年三月再び華盛村婦人会が組織され大正十年の創立者であり、大日本婦人会時代の会長でもあつた人が現在でも会長をしている。

各部落毎に支部長、幹事をおいて、農閑期には法律、衛生、生活改善などの講演会や、料理、洋裁、英語の講習会など開いているが、一般会員の中はあまり関心をもちていない者もある。

(6) 農協組とついで

全体に農協組に対する婦人の関心はうすく、婦人も組合員として加入できないという事を調査対象者百名のうち約三分の一が知らなかつた。

又農協がどういふ仕事をしているかという事も四〇名の婦人が答へられなかつた。

(7) 政治や法律についての関心

六月の参議院議員の際の投票状況を見ると、八九名のうち七三名が投票して一〇〇名のうち一一名は選挙権がなかつた。どのようにして選んだかを聞いて見ると、そのうちの三五名は自分できめたと答へており、主人と相談してきめたという者は一三名、何も考えず皆のいう通りきめたという者が五名であつた。農村の事を考へてくめる人を選んだ者八名、政党を選んだ者五名、婦人を選んだ者二名となつてい

る。法律についての認識の程度は、他の四果に比較するとずつと高く、七一名が新しい法律で女の立場が変つた事を一志知つていた。

法律が変つたために、この村で女の立場がよくなつたかという向に対して、よくなつたと答えた者は三名で、実生活の上ではやはり変化は少いようである。

◇養育地帯の件居部白町でこのほど婦人少年局職員を中心に男女約百名が集り、農村婦人生活の実態を語る懇談会を開いた。以下は主な意見――

◇婦人労働は増加した。白石平野では人糞肥料が売達したため十二三年前よりも製作をやるようになった。特に戦時中から別荘流行している為うねられてしまった結果、平均男子の一日労働時間十時間に対し、婦人は家事や育児に約四時間半、農事に八時間、計十二時間半を男子より三時間半も働いていることになる。

◇これは土地改良と経営方法の改善で解決するばかりない。土地改良では地帯の交接分合を徹底

的に行わねばならないが、よくと分つていながら実現しないのは有識者の意見が消極的だから。また経営方法では牛馬耕の利

用が第一だが、この一帯が畑田で畜力利用ができないので自由

欲しい男性の理解

――農村婦人は叫ぶ――

◇婦人の解放には男子の理解が第一で男が時には合所の後始末を加勢するところまでいかねばならぬ。ところが実際には、力

も外の都合に理解できない養育が効いている。女子の教育も経

ど及びやカヤを屋内で作っていたが、製作をやるようになったから屋外仕事ばかりで新聞を読んだ暇もないくらい。婦人が親の上にするついでとすく、怠けているとシエウトにしかわれ、議論や話を録ませるのも板の間。

◇婦人が外出することを白い眼

でみてもらいたくない。公民館の利用をもっと盛んにして婦人の生活館、といった趣

り所にしてほしい。

◇妊婦はミンやわかないなどの作業をつとめて避け、困難もまたこれに理解を持たないと婦人が多くなるばかり。

労働省婦人少年局佐賀職員室
主任 秀島はつ子